
ASSEMBLEE 
DE LA PAROISSE DE ST-SAPHORIN 

Dimanche 19 novembre 2023 à 10h15 
Salle de paroisse à Puidoux 

 

Le Président de l’Assemblée paroissiale, Olivier Pasche, souhaite la bienvenue aux trente 
paroissiennes et paroissiens présents, aux pasteurs Eric Bornand et Pierre Bader, aux cinq 
membres du conseil paroissial présents, ainsi qu’aux représentants des autorités communales 
de Puidoux, Denis Détraz, et de St-Saphorin, Jean-Claude Chevalley. 

Le Président souhaite ensuite la bienvenue à la Pasteure Laurence Bohnenblust, conseillère 
synodale en fonction dans notre paroisse depuis le 15 novembre 2023, ainsi qu’à Philippe 
Leuba, nouveau conseiller synodal. 

Il prie d’excuser Madame Sylvette Jomini et Messieurs Nicolas Monnier et Lorenzo Pestalozzi, 
ainsi que les Municipalités de Puidoux et de Rivaz. 

Il donne ensuite la parole à Eliane Monnier afin de remettre l’Assemblée sous le regard de 
Dieu, puis rappelle les principaux articles des principes constitutifs de notre Eglise 
Evangélique réformée du canton de Vaud. 

Le Président lit ensuite les points de l’ordre du jour : 

1. Adoption du PV du 26 mars 2023 

2. Nouvelles du conseil paroissial – Postes pastoraux 

3. Fixation du nombre de conseillers paroissiaux pour la législature 2024-2029 

4. Election complémentaire au conseil paroissial 

5. Nouvelles du projet de jumelage avec les paroisses au Rwanda 

6. Projets paroissiaux 2024 

7. Budget 2024 

a. Présentation 

b. Préavis de la commission de gestion 

c. Discussion et adoption 

8. Nouvelles cantonales 

9. Divers et propositions individuelles  

 

Personne ne souhaitant s’exprimer ou n’ayant de question au sujet de l’ordre du jour tel que 
proposé, celui-ci est considéré comme accepté. 

 

1. Adoption du PV du 26 mars 2023 

Le procès-verbal était à disposition sur le site internet, ainsi que sur place quinze minutes 
avant l’Assemblée. Personne n’en souhaite la lecture. 

Sylvain Demierre demande de corriger au point 6) le nom du projet qui se dénomme 
exactement « Notre Terre extraordinaire ». La secrétaire corrige le procès-verbal. 

Le procès-verbal corrigé est adopté à main levée. 



2. Nouvelles du conseil paroissial – Postes pastoraux 

Eric Bornand reprendra à 50% le poste de coordinateur dans la région de Joux – Orbe. La 
pasteure Laurence Bohnenblust a rejoint notre paroisse à titre de remplaçante à 50% pour le 
seconder. Philippe de Micheli ajoute que le Conseil paroissial avait été consulté par l’EERV 
et avait validé cette proposition. Pierre Bader restera dans notre paroisse à 35% jusqu’au 
31.12.2023.  

Laurence Bohnenblust prend la parole et se présente ; elle a notamment été en poste 
comme pasteure à Bercher et Cossonay. Durant ces dernières années, elle a créé des 
programmes pour l’enfance et les familles. Depuis 8 mois, est également conseillère synodale. 

 

3. Fixation du nombre de conseillers paroissiaux pour la législature 2024-2029 

Le Président rappelle que les règles de fonctionnement de l’Assemblée de paroisse prévoient 
qu’il y a lieu d’indiquer à l’EERV le nombre de laïcs faisant partie du conseil paroissial. 

Philippe de Micheli indique que le conseil paroissial compte actuellement six personnes 
laïques et que le souhait est de passer à huit laïcs. Muriel Rey-Bornoz s’étonne du chiffre 
pair, qui rend un trancher difficile lors de votations. Pour rappel, les deux ministres ont 
également un droit de vote indépendamment de leur taux d’activité. Philippe de Micheli 
indique que le conseil paroissial travaille dans de bonnes conditions et dans un esprit de 
consensus et que ce problème n’a jamais été rencontré. 

Shafique Keshavjee adresse ses remerciements au conseil paroissial pour son travail, son 
consensus et sa créativité. Il propose de prendre en compte sa proposition d’engager des 
personnes plus jeunes ou de fonctionner avec des séances ouvertes une à deux fois année. 

Bernard Bolay demande si, une fois que ce nombre de huit laïcs sera défini, il y a 
impérativement lieu de respecter ce nombre. En effet, partant du principe que le conseil 
paroissial sortant se représente pour une nouvelle législature, Sylvain Demierre serait la 
septième personne laïque et il ne subsisterait qu’un huitième laïc à trouver. Il demande si des 
pasteurs ou ministres retraités et sans activité pourraient faire partie du conseil paroissial sans 
être considérés comme ministres. Il pose la question s’il serait possible de revenir sur ce 
thème et envisager cela. Philippe Leuba en prend note. Mireille Keshavjee ajoute 
l’expérience d’un ami retraité qui a dû annuler sa consécration pour redevenir laïc ; elle 
regrette que le règlement soit si strict. 

Le Président propose de passer au vote pour huit personnes laïques au sein du conseil 
paroissial pour les votations du printemps 2024. 

Le proposition est acceptée à main levée à 23 voix et 7 absentions, sans avis contraire. 

 

4. Election complémentaire au conseil paroissial 

Fabienne Leyvraz avait annoncé sa démission et c’est Janick Courtois qui lui succède. Elle a 
rejoint les séances du conseil paroissial depuis une année. Madame Courtois se présente 
brièvement : elle a deux enfants et est domiciliée à Puidoux.  

Madame Janick Courtois est élue par acclamation de l’Assemblée. 

 

 

 

 



5. Nouvelles du projet de jumelage avec les paroisses au Rwanda 

Pierre-Alain Geiser présente l’avancements du projet de jumelage sur trois ans entre la 
Région Lavaux et le presbytère de Rubengera au Rwanda. Un groupe de dix personnes de la 
région Lavaux, dont lui-même, s’est rendu au Rwanda et a réalisé une vidéo. Deux écoles de 
coutures ont ouvert avec désormais huit classes. Pour rappel, ce projet en partenariat entre 
l’Eglise presbytérienne et l’Etat rwandais a pour but d’offrir une formation de couturière et une 
machine à coudre à de jeunes mères célibataires ayant un passé difficile et ayant dû quitter 
leur famille après être tombées enceintes. Cette formation leur permet de devenir 
financièrement indépendantes et de renouer avec leur famille qu’elles ont quittée dans des 
conditions difficiles et dont elles sont souvent rejetées. 

Pierre-Alain Geiser ajoute que des réflexions sont en cours avec le comité de jumelage sur 
place afin d’obtenir d’autres revenus, par exemple grâce à des terrains agricoles ou l’élevage 
de poules et de lapins. Selon le contrat de jumelage présenté lors de la précédente 
Assemblée générale, 70% des montants vont, pour 2023, aux écoles de couture et 30% vont 
en soutien au programme DM au Rwanda. Ce pourcentage passera à respectivement 60% et 
40% en 2024, puis à 50% pour chaque partie en 2025. 

Le Président propose de mettre un lien de ce projet sur le site de la paroisse. 

 

6. Projets paroissiaux 2024 

Sylvain Demierre annonce que le conseil paroissial vient de lancer deux démarches. La 
première vise à réintroduire des cultes suivis d’un repas environ une fois par mois et la 
seconde est un projet de fête ou une journée en plein air, avec par exemple une marche ou un 
rallye thématique également accessible aux personnes à mobilité réduite.  

Leonore Miauton annonce qu’une réflexion rassemblant quelques personnes de 21 à 69 ans 
a débuté sous le nom « Communauté vivante » avec un temps de prière et une liste des 
thèmes centraux pour notre paroisse. Trois thèmes principaux sont ressortis : l’accueil, le 
renouvellement du culte et le renouvellement de l’offre. Tous ceux qui souhaitent participer et 
rejoindre ce groupe de réflexion sont les bienvenus. Le but est de maintenir une communauté 
et une paroisse dynamiques. 

Leonore Miauton convie toutes les personnes intéressées le mercredi 24 janvier 2024 à 19h30 
au centre paroissial de Chexbres. 

Eric Bornand indique que de plus en plus d’activités pour l’enfance sont proposées en 
collaboration à l’ensemble des familles de la Région en collaboration avec cette dernière. Il a 
constaté une diminution importante du nombre de catéchumène en 2024 et il est probable que 
la paroisse de Pully-Lutry-Belmont organise une unique cérémonie des Rameaux regroupant 
tous les jeunes souhaitant confirmer. Dans notre paroisse, il y aura probablement six à sept 
confirmants, auxquels s’ajouteraient éventuellement les jeunes des paroisses de Savigny-
Forel ou Bourg-en-Lavaux si leur nombre insuffisant ne leur permettait pas d’organiser leur 
propre cérémonie. 

Actuellement, le catéchisme a lieu tous les mercredis à midi et réunit une dizaine d’enfants de 
7P, 8P et 9P. Des camps sont prévus pour les enfants de 10P et 11P. La « Nuit du caté » 
s’est désormais régionalisée et est proposée à tous les catéchumènes de la Région. 

La tendance s’oriente vers une régionalisation des événements. 

 
 

 



7. Budget 2023 

Présentation du budget (annexé) 

Le budget 2024 est projeté. Le trésorier Pierre-Alain Geiser passe en revue chaque point du 
budget 2024 qui prévoit une perte de Fr. 23'322.00. A noter une augmentation de Fr. 800.00 
des contributions à la Région, liée au nombre de paroissiens inscrits. 

Le déficit serait compensé par des prélèvements de Fr. 30'850.00 sur le fonds 2395 « Salaire 
animateur enfance et familles » et de Fr. 23’322.00 sur le fonds 2405 « Fonds réserve pour 
l'avenir ». 

Rapport de la commission de gestion (annexé) 

Christophe Pinget donne lecture du rapport de la commission de gestion. La commission 
souhaite que la commission reçoive à l’avenir davantage à l’avance les documents et que le 
Président du conseil paroissial soit également présent lors de leur séance. Il souhaite 
également qu’un exemplaire papier soit remis aux membres lors de l’Assemblée, que ce soit 
pour les comptes comme pour le budget. 

Christophe Pinget revient sur la perte budgétisée de Fr. 23'322.00 pour 2024 et des 
prélèvement dans les fonds de réserve. Il s’alarme du fait que, si chaque année les comptes 
continuent d’essuyer une perte, les fonds dont dispose la paroisse seront évaporés dans au 
maximum 8 ans. Cela est un risque important pour les comptes de la paroisse à moyen terme. 
La commission de gestion regrette qu’aucun événement permettant de récolter des fonds ne 
soit prévu par le conseil paroissial en 2024. La commission de gestion recommande toutefois 
d’accepter le budget 2024 tel que présenté. 

Leonore Miauton a conscience que le fait de vivre sur les dons et les legs qui sont aléatoires 
n’est pas une solution. Un événement pourrait être prévu, mais sans pour autant devoir mettre 
autant d’énergie que pour la Fête à Crêt Bérard en 2023.  

Philippe de Micheli indique que le poste d’animateur des familles reste possible tant que les 
fonds le permettent, mais que si les fonds venaient à manquer, il ne serait pas prévu de 
procéder à un emprunt.  

Le Président demande quelle est la raison de la diminution du poste « salaires ». Muriel Rey 
Bornoz indique qu’une indexation a été décidée en 2023 et qu’elle a été validée par le conseil 
paroissial avec effet rétroactif. Toutefois la Fondation de deuxième pilier Profelia a effectué un 
don qui diminue les charges.   

Personne n’ayant d’autre question, le Président propose à l’Assemblée de passer au vote du 
budget 2024 tel que présenté. 

Le budget 2024 est accepté à main levée à 23 voix et 7 absentions, sans avis contraire. 

 

8. Nouvelles de l’EERV 

Philippe Leuba prend la parole et évoque le budget déficitaire de l’EERV pour un montant de 
plus de Fr. 100'000 pour un budget total de Fr. 39 millions, dont Fr. 32 millions sont la 
contribution de l’Etat de Vaud et Fr. 2 millions sont des legs. Le budget a été voté pour une 
durée de 5 ans ; il fixe l’enveloppe financière et les missions des paroisses. La Constitution 
prévoit un droit à un soutien de l’Etat de Vaud, mais ne prévoit pas de montant. 

 



Philippe Leuba évoque la présence de l’Eglise dans la société et indique que seuls 3% des 
enfants qui naissent sont baptisés et seuls 2% confirment. A noter que 3% des mariages 
passent devant un pasteur et seulement 21% des enterrements bénéficient d’un service 
religieux. Cette situation a un impact sur les missions données à l’Eglise par l’Etat et les fonds 
alloués par l’Etat à notre Eglise diminuent. Une question se pose quant à la place de la 
dimension spirituelle dans notre société : cela est un réel sujet de préoccupation au sein du 
Conseil synodal.  

Concernant les postes paroissiaux dans les Régions, une réduction de 0.5 EPT est prévue par 
région. Cette diminution est liée au budget, mais également au manque de vocations des 
ministres. Aujourd’hui, une quinzaine de postes sont vacants. Environ dix pasteurs partent 
chaque année à la retraite et seuls deux à trois étudiants fréquentent chaque année la faculté 
de théologie pour la Suisse romande. 

La gouvernance prévoit de repenser le fonctionnement de l’EERV entre le Conseil synodal et 
le Synode. Il existe un problème institutionnel qui a été la cause de quatre démissions au 
cours de la dernière législature.  

Philippe Leuba note qu’au sein des paroisses, ce sont souvent les mêmes personnes qui 
s’engagent. Il relève que certaines paroisses n’ont plus de conseil paroissial et de ce fait 
presque aucune vie paroissiale. Il évoque une éventuelle réforme de l’organisation de l’Eglise. 
Afin de maintenir une bonne présence dans le territoire, notre Eglise réformée doit rester de 
proximité. L’organisation actuelle à trois étages n’est peut-être plus adaptée.  

Il rappelle aussi la question de la reconnaissance des autres communautés par l’Etat : les 
églises anglicanes, évangélistes et musulmanes ont fait des démarches pour être reconnues 
par la Constitution et donc par l’Etat comme étant d’intérêt public – avec ou sans soutien 
financier. 

Bernard Bolay le remercie pour la clarté de ses propos et demande s’il faut s’attendre à un 
prochain retrait du soutien financier de l’Etat. Philippe Leuba répond que cela impliquerait 
une modification de la Constitution et que l’Etat continue de compter sur l’Eglise pour le 
soutien spirituel dans les hôpitaux, les EMS et les prisons et que ce besoin ne va pas en 
diminution. Ce type de missions justifie les subventions cantonales. 

Shafique Khesjavee remercie Philippe Leuba pour sa prise de parole claire et honnête et 
ajoute que ces sujets méritent d’être abordés. Il rappelle qu’il existe une grande diversité de 
communautés musulmanes dont certaines remplissent les conditions requises pour être 
reconnues par l’Etat, ce qui n’est pas forcément le cas de celles qui font partie de l'Union 
Vaudoise des Associations Musulmanes (UVAM).  
 

9. Divers et propositions individuelles 

Le Président n’a reçu aucune demande ou proposition individuelles. 

Henri Pinget indique que lors des cultes à Saint-Saphorin, il rencontre souvent des problèmes 
avec l’installation audio et que, selon lui, il y a lieu de revoir le réglage. Jean-Claude 
Chevalley prend note de cette intervention et répond qu’il se chargera de régler cette situation 
qui fait suite au vol de l’installation. 
 
Plus personne ne souhaitant s’exprimer, le Président clôt ce point. 
 
 

*********** 

 



La prochaine assemblée ordinaire de printemps est agendée à l’issue du culte du dimanche 
17 mars 2024 à l’issue d’un culte.  

Le Président remercie chacune et chacun de sa participation et de son engagement et clôt 
l’Assemblée. 

Eric Bornand remet cette Assemblée dans la prière.  

L’Assemblée est close à 12h25. 

 

 Paroisse de St-Saphorin 

  Le président             La secrétaire 

 

Olivier Pasche  Marcelline Brun 


